

CHARLEMOS

Lo que come un poeta

Estamos en el café de París, en el espléndido restaurant que hace las delicias y funde los luses de los aficionados a la vida alegre y brillante. Un excelente amigo, á quien dieciséis años de residencia en ella y una abundante provisión de francos, han dado un profundo conocimiento de la gran ciudad, me ha convidado á comer aquí, en el centro del bullicio refinado. Son las ocho de la noche, de la tarde más bien, porque apenas ha anochecido, á pesar de lo cual los comedores están llenos, gracias á la pícara costumbre de este país de empezar los teatros á las ocho, y algunos, como la Opera en días determinados, á las siete y media. Tras del torno de cristales que gira sobre la Avenida de la Opera, una exhibición de frutas divinas, fresas de púrpura, melocotones de terciopelo, uvas de cristal, encerradas en cajitas, envueltas en hojas lozanas, recibe y hace agua en la boca á los que van entrando. Un rosario incesante de coches y automóviles va dejando á la puerta grupos, parejas, gentes descabaladas.

Son mujeres lujosas, admirablemente vestidas, con grandes trajes de sociedad de sedas claras y vaporosas, con enornes plumas en la cabeza. Sobre su garganta, sobre los rizos complicados de su cabeza, tiemblan y destellan los brillantes, sin que apenas una piedra de color turbe su luz clara y diáfana. Unos señores tiesos, esbeltos, encerrados en la negrura del frac y la blancura de la pechera, con el tubo mate del *clac* en la cabeza, las acompañan. Familias formales... y espléndidas, que comen allí porque les da la gana; *démotondaines* de rumbo, la alta aristocracia de la clase, guapas y deslumbradoras, con el pelo muy rubio y los ojos muy brillantes, inglesas de cuello largo, de carne transparente, americanas fuertes y arrogantes, sólidas y esplendorosas, señoras afeitadas, de piel estirada y monóculo clavado.

Por entre todos ellos, en los salones brillantes, llenos de luz, hirvientes de rumor y de mescolanza de lenguas y conversaciones, animadas por el discreto ehoocar de cubiertos, copas y platos, pasan como en medio los inmensos pescados, los pernilles jugosos encerrados en sus piezas de plata, los montoncitos apetitosos de legumbres, los legumbres aderezadas como solo los franceses tienen el secreto de realizar. Acostada cada una en su cestillo, con solo la boca de fuera, pasan las botellas de Píper-Heidsieck y de Pommery, las largas y flacas de Johannisberg y de Zellinger, las panzudas de Pommard.

El torno gira incesantemente, sin parar. Mi amigo me va diciendo nombres y más nombres; grandes artistas, bribonas célebres, políticos famosos, nobles de la vieja aristocracia francesa, los otros nobles, los del imperio y aun los de la república... la mar. Van entrando y saliendo, pasando ante nosotros, de largo. En esto, una pareja pasa.

—Vea usted,—me dice mi *cicerone*—Ese es Catulle Mendès, el poeta. Y el que va con él es su inseparable, el mejor amigo de su mujer.

Catulle Mendès es un hombre como de sesenta y tantos años, bajo, gordo, vestido de *chaquet*, un poco difícil ya en los movimientos. Su pelo castaño grisáceo, bastante cano á trozos, cae en trovas por detrás y por los costados de su cabeza; unas cejas revueltas le ensombrecen los ojos, irónicos y vagos. El que viene con él es un hombre joven, como de treinta ó treinta y cinco años, de pelo rojo y fisonomía antipática. Se sientan á nuestro lado y se disponen á cenar.

Las estrellas vecinas sonrían y hacen guiños al viejo cantor de sus amores fáciles, relativamente fáciles. Y mientras él, resoplando, saluda con un dedo á todas aquellas heroínas de sus *Monstres de Paris*, el criado va cubriendo su mesa de fuente-cillas y más fuente-cillas, hasta que el espacio se acaba. Manteca, rábanos, pasta de patata con salsas diversas, anchoas, caviar, *foie-gras*, berros, lechuga, escarola, zanahorias con crema, langostinos en mayonesa; jamón crudo y cien cosas más. Habrá quizá dos docenas de platos con menudencias y cosas raras.

Yo miro al poeta, imaginándome que la mano que con tan supremo arte supo sortear las escabrosidades del amor para decirlo todo sin decir nada y para que su estilo fuese siempre tan cerca del color de rosa como del verde esmeralda, la mano que escribía los poemas exquisitos y los cuentos espirituales, va á rechazar con desdén todos estos manjares fuertes. El poeta morderá un ala de pollo y beberá un sorbo de vino generoso, con dedo de vino de España; como se decía en los tiempos en que Teófilo Gauthier describía Tortoni y el Palais-Royal.

Estoy fresco! El poeta se rodea con cara de ansia de todas estas zarandajas y con un apetito intenso, apresurado, como si temiese que no fuera á llegarle el tiempo para acabar con todas ellas, engulle rápidamente, á grandes bocados, siempre resoplando, juntando en pintoresca mescolanza legumbres, carnes y pescados. Mi gozo en un pozo! El hombre de *La Virgen de Avila*, el que animó más á la vieja ciudad castellana en un momento que todos los alumnos de Administración militar en años y años de estudiar cálculos y contabilidad, está comiendo como un bárbaro. Después son pasteles y pescado y tin pollo que viene en una gran marmita de cobre, reluciente y dorada, y unos cuaren-

ta trozos de *roastbeef* sangriento y humeante, que un señor corpulento va cortando con un cuchillo de ogro de cuento, de un enorme animal que los criados sostienen en un bandejón de plata. Y el poeta come que le come y el dulce amigo de los pelos rojos yéndole á los alcances! Señores, qué saque!

Después, el hombre del *Cruel Berceau* se queda como fatigado, reposando de todo este trabajo que ha realizado. Sus ojos brillan y sus párpados se entornan voluptuosamente, en una sonrisa de beatitud. Los encantitos vecinos van desfilando ante él, como las ninfas ante un fauno; le sourien tiernas y respetuosas y él agita un dedo y contempla después un instante con aire patriarcal como se alejan sus siluetas flexibles y gráciles.

Al fin, el poeta también se va. Y, después de un saludo cordial á toda la servidumbre, que se inclina obsequiosa, y al director, que ha venido también á cumplimentar al ilustre cliente, á un poeta que además de hacer tan buenos versos se permite darse tan excelentes comidas, el viejo cínico se va, ondulando su gran vientre lleno entre el balanceo de los faldones de su *chaquet*, y apoyando cariñosamente la mano en el báculo afectuoso, en el amable joven que le ayuda á llevar las cargas abrumadoras de este valle de lágrimas.

Yo, entretanto, digiero y pienso en nuestros poetas románticos, los que bebían vinagre para enflaquecer y estar pálicos y en lo que habría comido Zorrilla el día en que fué á leer sus primeros versos sobre la tumba de Larra, los versos que había escrito con un junco en casa de un cesterero, mojóndole la punta en el tinte de las banastas.

MICROMEGAS.

París, 12 de Mayo de 1907.

UNA NIÑA MARTIRIZADA

El tema de todas las conversaciones en Santiago es estos días lo ocurrido en el barrio del Pejigo, cuyos vecinos están indignados por los malos tratos que se daban á una joven de 17 años, por unos tíos con los que vivía desde hace tiempo. Los detalles de las crueldades que con la infeliz niña se cometían, causan horror y no son para narrados ni para descritos. A pesar de contar 17 años, su cuerpo es tan raquítico que no representa ni con mucho la edad que tiene.

La pobre criatura fué encontrada hace tiempo metida en un saco, en el cual había sido arrojada desde una muralla. Conducida al Hospital se le curaron allí las lesiones recibidas. Nuevamente entregada á sus tíos, volvieron á martirizarla hasta que la infeliz, verdadera mártir de aquella situación, abandonó la casa refugiándose en la casa de unos vecinos que la condujeron al juzgado y de allí al ayuntamiento, pudiendo apreciar el alcalde y varios concejales, que se hallaban reunidos, la verdad que de los hechos y la justificación de las quejas de los vecinos del Pejigo.

La niña, que ingresó en el Hospicio, se llama María; su cuerpo presenta evidentes señales de maltrato, y el estado raquítico en que se encuentra agrava más los padecimientos que sufre. Hubo necesidad de darle alguna ropa, despojándola de unos andrajos que le servían de vestido, pues su aspecto impresionó vivamente á cuantos la han visto, porque denota la más horrible miseria.

Los facultativos que la reconocieron por orden del Juzgado, observaron que el cuerpo de la infeliz está cubierto de golpes y sus miembros débiles son la verdadera elgite del hambre y de la pobreza. Parece comprobado que pasaba la vida noche y día entre el ganado en la cuadra. Algunos otros detalles que refieren los vecinos denotan tal crueldad que si fuesen ciertos no habría castigo suficiente para los autores de este delito.

La niña mártir es huérfana de padre, y su madre está demente en Arzá, de donde es natural.

En el Ayuntamiento

La sesión de ayer

Abrióse á las seis de la tarde, bajo la presidencia del alcalde accidental Sr. Lens. Después de leída y aprobada el acta de la anterior, adoptáronse los acuerdos siguientes: Quedar enterada la Corporación de una comunicación del gobernador civil autorizando la adquisición, sin las formalidades de subasta ni de concurso, del proyecto de edificio destinado á limpiarero y bolsa de contratación de pescado, propiedad de D. Manuel Calvo.

Construir por administración un trozo de alcantarilla en la calle de la Falperra. Recibir definitivamente las obras de alcantarillado de la calle de Ferro.

Reconocer á D.^a Juana Díaz Rivero y doña Ramona Baraona Martínez como herederas de D. Manuel Rodríguez Díaz, director propietario que era del Instituto de vacunación y suero-lapía.

Aprobar varias cuentas por diferentes conceptos. El Sr. Arias pide que se proceda á la limpieza de las alcantarillas, por ser la presente época la más adecuada para esta operación. Pide también que se proceda al arreglo del pavimento frente á la fuente de San Andrés.

Contéstale el Sr. Lens diciendo que ya dió orden para que se proceda á la limpieza de la alcantarilla de San Andrés y que de mañana á pasado se limpiará la de la calle de Cordería.

El Sr. Iglesia Pacio pide que se arregle el pavimento de la carretera del Parrote. El Sr. Túnex reproduce el ruego hecho en la sesión anterior para que se traiga á sesión el pliego de condiciones para la subasta del alumbrado eléctrico que no está arrendado. Contéstale el Sr. Lens que no ha podido reunirse la comisión de alumbrado por encontrarse enfermo su presidente.

Y no habiendo más asuntos de qué tratar, se levantó la sesión.

DE SOCIEDAD

Ayer, festividad de San Isidro, celebró sus días la bella señora de D. Ricardo Molezún, y al elegante hotel del Camino Nuevo concurren muchos de sus amigos para felicitarla y rendirle el testimonio de sus simpatías.

Los concurrentes fueron, como es costumbre en aquella hospitalaria casa, cariñosamente recibidos y agasajados. Se sirvió una suculenta merienda y se bailó hasta las diez de la noche.

Entre las muchas distinguidas personas que concurrieron á saludar á la señora de Molezún recordamos á las señoras de Carrero, Lois, Fernández Latorre, Moral, España, Abella, Menéndez Peña, Torres Taboada, Casas, Varela Recamán, Olmos, Traynor, Vila y Correa, y señoritas de Losada, Moral, Torres Taboada, Carricarte, Olmos, López Soler, Sors, Alsina, Molezún, Correa y Español.

Ha dado á luz con toda felicidad una hermosa niña, la distinguida esposa de nuestro querido amigo D. Juan G. Regneral.

La recién nacida recibirá en la pila el nombre de María del Carmen.

La madre y la hija siguen en estado inmejorable.

Se halla muy mejorado de la enfermedad que le retiene en cama, nuestro distinguido amigo D. Nicolás del Río y Santos. Nos alegramos muy de veras y deseamos su pronto y total restablecimiento.

CRONICILLA

JURISPRUDENCIA RUSTICANA

Es una verdadera vergüenza esta manera de llover seguido, un día y otro día, y cada vez más, como si el mar se hubiese mudado para el piso de arriba y estuviese vaciándose poco á poco sobre nosotros. Y cuidado que ya se necesita cantidad de agua para asombrar á los coruñeses, término medio entre batracios y peces por el medio ambiente en que vivimos habitualmente.

El mal tiempo es una cosa sumamente soportable, y hace agrupar á las personas por muy poco aficionadas que sean á la conversación. Ningún sitio mejor ni más barato que la redacción de un periódico para hacer tertulia, y los días de mucho temporal ó de cambio político se tornan antípodas estas estancias donde se rinde culto á la información y á la literatura fácil.

Quiere esto decir que anoche hubo aquí tertulia por todo lo alto y que si nos descuidamos, entre cuentos y más cuentos, se va la noche y el periódico sin hacer.

Cuando se reúnen ingenieros, hablan ordinariamente de pleitos; si los que conversan son militares, se ocupan de todo menos de milicia; si abogados, tratan de medicina, y si médicos, de política; por aquello de que el oficio que da de vivir es cosa poco divertida, por lo general, y hasta y sobre con el tiempo que se le dedica por necesidad. Pero, por una rara casualidad, en un sitio donde la mitad más uno de los concurrentes tienen la cualidad de «abogado», pues más que título es una cualidad que se supone en todo español que no vista de uniforme ó de cura, fueron los pleitos el tema de la conversación, pero no los pleitos considerados en lo que tienen de árido, sino en su aspecto ameno y recreativo.

Salieron á colación todas las argucias célebres de nuestros pica pleitos y curiales de aldea, que si no son unos maestros en la ciencia de Justiniano, tienen una cantidad de ingenio y de sutileza que para sí quisieran muchos profesionales con toga. Y se contó el cuento del propietario que de un testigo hizo dos, llamándole á declarar primero al vecino y vendiéndole después la finca, con lo cual él mismo se convirtió en testigo sin tacha, y el caso del paisano que, habiendo caído en las garras del pacto de retro con un prestamista que le había comprado la mitad del prado, salió del prado, al vencer la obligación, vendiéndole la otra mitad y recobrando con el mismo dinero la que primeramente había enagenado, y la martingala, ya frecuente, de evitar el retrato de colindantes, reservándose el vendedor una faja de una cuarta de ancho, todo alrededor de la finca; y por ahí adelante, todas las mil dobleces que hay en el cerebro de un labrador de esta tierra y que se van desdoblado mientras, con toda calma, se dedica á *sachar* el maíz ó á mirar para las nubes picando en la mano una tagarina, que después ha de ser envuelta en la sábana de papel «del doctor» que tiene pegada en el labio inferior.

También se habló de la manera de cobrar las consultas, y uno de los contentillos, á quien las incidencias de un litigio llevaron á París para consultar con los *matres* más eminentes del cerebro del mundo, nos dijo que Poincaré, el gran abogado que después fué ministro de Hacienda, tenía, durante las consultas, una hoja de papel sobre el vade y una pluma en la mano. Cada pregunta del cliente se traducida en un movimiento de la mano que soportaba la pluma y en una raya sobre la hoja. Al llegar el terrible momento de la despedida, y de la cuenta, el togado contaba las rayas y cobraba por cada una cincuenta francos como cincuenta soles.

Valiente novedad! Hubo en Betanzos un hombre ilustre, que además de ser inventor, ingeniero, geógrafo y químico, se dedicaba al noble *sport* de la consulta jurídica. En cuanto caía por banda un paisano, metía nuestro hombre la mano derecha entre camisa y chaleco, previamente desabrochado.

—Señor; ¿os arados poden ser gananciales?

—Poden.

El dedo gordo salía al exterior del chaleco. —¿E le pode cortar á auga a o que ten o prado por baixo do meu?

—Non debes.

El dedo índice hacía compañía al pulgar. Y así sucesivamente. Cuando todos los dedos estaban fuera del chaleco, el paisano sabía que la broma le había costado un duro, porque si la contabilidad del letrado se parecía mucho á la de Poincaré, su tarifa era más económica. Peseta por pregunta.

Hubimos de convenir todos en que ni en París hay nada nuevo para nuestros abogados.

Y ahora vamos á convenir nosotros en que, si en el mes de Mayo es más propio hablar de las flores y de las auras, cuando Mayo es un Enero motejado de primavera, hay que reirse de las auras y de las flores y contar cuentos, como en las veladas de invierno.

—Eso.

SUCESOS

El domingo día 13 de mayo de 1907.

Juegos peligrosos.

Jugando con una pistola de salón, ayer á las tres de la tarde, frente al cuartel de Alfonso XII, los niños Ramón García Camarero y Rogelio Chlo Bernadetez, éste disparó el arma ó hirió en una pierna á su compañero.

En una silla fué conducido el lesionado á la farmacia establecida en la calle de Panaderos donde lo curaron de primera intención, retirándose luego á su domicilio.

Riña sin consecuencias.

Ayer, á las ocho y media de la noche, rifieron en el Cantón Pequeño, Modesto Lendoiro y Angel Rodríguez Gómez. Este, con una navaja, trató de agredir á su contricante.

Un guardia municipal detuvo á ambos, poniendo así fin á la cuestión y al escándalo que con tal motivo se promovió.

Beodo agradecido.

Completamente curado se presentó ayer en el Hospital civil Manuel Rey Farfán, pidiendo que le curasen unas heridas que presentaba en los dedos de la mano derecha, producidas con una lata en la calle de Rubine, según manifestó.

El practicante de guardia le hizo la cura, y el beodo, agradecido á la atención, comenzó á blasfemar y á insultarlo, por lo cual aquél llamó á un guardia urbano, quien detuvo al herido y lo llevó á la prevención.

Un hurto.

Ayer, á las cinco y media de la tarde, se presentó en la Inspección de vigilancia Carmen García Viqueira, que habitaba en el bajo de la casa número 35 de la calle de la Amargura, denunciando que á las nueve de la mañana había salido de su domicilio para ir á misa, y que al regresar notó la falta de un vestido de merino negro, un reloj de plata dorada, que guardaba debajo de la almohada de su cama, un pañuelo negro de seda, un gabán negro de señora y una saya de merino, prendas que tenía colgadas en su habitación.

Creo que la autora de la sustracción es María Barreiro Pérez, que habitaba en el primer piso de la misma casa.

Esta mujer vivió largo tiempo en el bajo y tuvo cinco meses en su poder una de las llaves, sin entregársela á la nueva inquilina, por lo cual se supone que la haya utilizado para hacer por ella otra igual, pues no se nota fractura alguna en la puerta.

De este hecho se dió parte al Juzgado de instrucción.

CRÓNICA JUDICIAL

DOS "RATAS"

Que pueden cantar lo que los famosos de La Gran Vía, pues para ellos la cárcel es algo así como la ratonera de la celebrada revista.

Anteayer se les juzgó por dos delitos de hurto y un decreto de indulto los dejó en libertad, y ayer respondieron de otros dos de robo y el Jurado los echó á la calle.

Llámanse estos dos muchachos, el segundo de los cuales no cuenta más de 17 años de edad, Manuel Quejío Lorme, alias *Cronquecho*, y Francisco Losada Gallardo.

Tienen ambos declarada guerra á la propiedad y no perdonan ocasión de atentar contra ella.

En el mes de Agosto del año pasado escalaron la muralla de las huertas que D. Mariano Arnejo Riveiro tiene en el barrio de Salvadas, de la ciudad de Santiago, y entrando en la casa por una puerta de comunicación con el patio, la cual estaba abierta, subieron al piso principal y de un armario sustrajeron 50 pesetas.

Otro día, el 19 de Septiembre, penetraron por el mismo procedimiento en el patio, y como la puerta estaba cerrada, violentaron la ventana de la cocina, apalancándola con un hierro, entraron en la casa, abrieron con el mismo hierro la puerta de la escalera que da acceso al piso y del propio armario robaron 75 pesetas. Luego recorrieron las habitaciones y se apoderaron de media libra de chocolate y 3 chorizos que hallaron en la cocina, valorado todo en 135 pesetas.

Pedía el fiscal, Sr. Rodríguez Pajares, 2 años, 4 meses y 11 días de presidio correccional por cada delito para Quejío, y 2 meses y 21 días de arresto mayor para Losada, en favor de quien apreciaba la atenuante de ser menor de 18 años; pero en vista de la prueba practicada retiró la acusación en cuanto al primer robo y la sostuvo en un breve informe por lo que se refiere al segundo.

Los defensores, señores Martínez Esparis y Rodríguez González, hablaron extensamente en pró de la inocencia de sus patrocinados.

Inocencia que fué reconocida por el Jurado en su veredicto, después de una deliberación meditada y concienzuda.

Razón por la cual, la sección de Derecho, presidida por el Sr. Navarro, dictó sentencia absolviendo á Manuel Quejío y á Francisco Losada, quienes, al abandonar la cárcel, habrán cambiado leños de gozo.

Hay que gracia tiene esta ratonera, que se van los ratas de cualquier manera.

UN ABOGADO DE POBRES.

Temas de actualidad

La abstención.

El comentario público sigue dedicando atención preferente á la inverosímil actitud adoptada por el Sr. Moret, á despecho de muchos de sus más fieles amigos. No parece sino que el jefe de los liberales quiere poner rápido fin á su gloriosa historia parlamentaria, como si temiese hablar allí donde se contrastan las opiniones y como si sintiese horror á la discusión á plena luz, frente á frente, allí donde la verdad debe resplandecer por el solo triunfo de la razón.

Nadie se explica satisfactoriamente cómo un hombre parlamentario puede huir del Parlamento sin hacer traición á sus convicciones. Nadie se explica cómo un partido gubernamental puede apelar á resoluciones radicales sin olvidar sus deberes y sin colocarse fuera de la normalidad.

Los mismos liberales son los primeros en condenar esa conducta insensata que conduce al suicidio y que sólo cabe atribuir á una genialidad indisculpable. El Sr. Moret debe saber á estas horas, por indicaciones leales y francas de sus adeptos, que cuando tales ligerezas se cometen, los mayores prestigios peligran, las más indiscutibles autoridades se pierden y hasta la más sólida jefatura se arriesga.

La prensa madrileña juzga con unánime criterio la abstención, censurándola con acritud por lo que tiene de ridícula é infundada. Únicamente *El Imparcial*, entre todos los diarios, se atreve á defenderla contra la opinión de todos los demás periódicos, que es el vivo reflejo de la opinión sensata.

Al Sr. Moret no le queda más recurso que buscar una ocasión propicia para poder mostrar su arrepentimiento.

Campaña estéril.

Mientras el instante de la reflexión no llega, el jefe de los liberales anuncia una campaña de solitarios por provincias para entretener los ocios de sus huéspedes.

Sospechamos que esta propaganda no llegará á realizarse por infecunda. ¿Qué convencimiento pueden llevar á la conciencia pública los que se niegan caprichosamente á colaborar en la obra de reconstitución nacional? ¿Cómo el mezuquino regateo de media docena de actas puede autorizar á un partido de orden para abandonar el Parlamento cuando en él van á plantearse importantes problemas para el porvenir de España?

Los que no hayan perdido la noción de la realidad tendrán que reconocer que la propaganda que el Sr. Moret anuncia está de antemano condenada á general indiferencia. Ha pasado ya la época de los monólogos políticos. Los espíritus cultos prefieren hoy la controversia porque de ella surge la verdad; amala la contradicción porque detrás de ella está la justicia.

El choque de las opiniones sinceras y encontradas es lo único que puede producir la luz de la razón. Por eso la campaña proyectada por los liberales tiene que resultar estéril.

La crisis.

Los corresponsales impresionables están de beneficio con el Sr. Maura en el poder. El arma de la publicidad periodística se empeña en amontonar sobre el Gobierno toda serie de peligros, y hay quienes candorosamente se juzgan infalibles afirmando la inevitable caída del ministerio.

Que si Maura tiene contados los días como presidente del Consejo; que si no le darán tiempo para llegar á un arreglo con los liberales; que si la crisis está planteada hoy ó se va á plantear mañana; que si La-cierva tendrá que dejar el Ministerio de la Gobernación después de constituirse el Congreso... La fantasía de los soñadores políticos y de los informadores telegráficos que viven esclavos de la ficción, tiene siempre ancho campo para cultivar sus estrependosas creaciones.

Lo peor para esos falsos adivinadores es que el Sr. Maura, fiel á sus deberes, sigue su camino, y la crisis no existe más que en la imaginación de los que viven del artificio, alejados de toda realidad.

Reforma importante.

Uno de los primeros proyectos que el Gobierno piensa someter á la deliberación de las Cortes es la reforma de la administración local.

Ya se anuncia que mientras esa trascendental obra no la apruebe el Parlamento y no la sancione la Corona, se suspenderán las próximas elecciones municipales.

Falta hace que los organismos locales salgan de la vida ficticia en que ahora se desenvuelven y entren de lleno en lo que les es privativo dentro de las costumbres modernas, para que sus iniciativas se desarrollen libremente y para que sus fines se cumplan sin los entorpecimientos y las trabas á que hoy están sometidos.

Hacer de los municipios entidades exclusivamente consagradas á la administración de los intereses de la localidad y al fomento de las mejoras que más directamente importan á los pueblos, apartando de ellas todo lo que pueda entorpecer esa acción perfectamente definida y manifestamente provechosa, equivaile á devolverles la personalidad que habían perdido y es un noble empeño de conducir á España por los derroteros que llevan á una patriótica y progresiva redención.

Notas municipales

D. Manuel de Diego Zapata solicitó permiso de la Alcaldía para colocar una farola anunciadora en la fachada de la casa número 74 de la calle de San Andrés.

Ha sido enviado al gobernador civil, informado, el recurso de alzada interpuesto por el director gerente de la empresa del alumbrado público contra el acuerdo del Ayuntamiento relativo a la forma de suministrar el alumbrado eléctrico que costea el Ayuntamiento.

DE PUENTECESO

Falleció en este pueblo en la mañana del 11, la virtuosa Sra. D.ª Josefa Ponal Abente. Su muerte fué sinceramente sentida, por su intenso amor a los humildes y su sentimiento de bondad, siempre dispuesto a socorrer a los necesitados, para los que tenía constantemente mano pródiga y palabras de ternura, por lo que, y no sin razón, la llamaban «madre de los pobres».

Demostración palpable de esta afirmación la es la concurrencia numerosísima que asistió hoy a la conducción de su cadáver y a los funerales que con numeroso aforo se celebraron por su alma en la parroquia de Cospindo. Fué una verdadera manifestación del gran sentimiento que produjo en todas las clases sociales su fallecimiento, especialmente en las personas menesterosas que lloran con verdadero dolor a tan querida señora.

Contribuyeron a dar gran realce y ostentación al fúnebre cortejo, las distinguidas personas que de esta localidad, y pueblos inmediatos de Carballo, Lage, Matipica y Gorme, han concurrido a rendir el último tributo de homenaje a la que fué tan virtuosa señora. Descansen en paz y reciban sus hermanos D. Eduardo y D.ª Julia el testimonio de mi sentido pésame.

Puenteceso, 13 de Mayo de 1907. S. M.

De Galicia

El estandarte del primer premio de orfeones, del concurso de Orense, es de gran gusto artístico y de raso blanco; ostenta pintado al óleo el escudo de la ciudad circundado por dos ramos de laurel y tiene la siguiente inscripción: «Corpus de 1907. - Primer premio.»

En la primera semana de Junio próximo comenzará a actuar en el Teatro Rosalía Castro, de Vigo, la compañía de Balaguer y Larra, que abrió allí un abono de 15 funciones.

Mañana, viernes, se celebrará en el Ayuntamiento de Lugo la subasta pública para contratar el servicio de limpieza de calles.

El temporal que estos días se deja sentir en nuestra región causó grandes destrozos en los viñedos, sembrados de patatas, legumbres y frutas.

Los labradores gallegos muéstranse con tal motivo muy apesadumbrados.

El tenedor de libros de la Intervención de Hacienda de Orense, D. Luis Figueroa Serra, ha sido ascendido a administrador de la provincia de Badajoz.

En un concurso de cuentos abierto por El Día de Alicante ha obtenido el primer premio uno del director de El Regional de Lugo don Manuel Amor Meilán.

La Aduana de Vivero recaudó durante el mes de Abril último 14.511'37 pesetas.

Se indica para el cargo de contador de fondos municipales de Orense a D. Vicente Nondedeu.

Hasta el 14 del corriente no regresará a Santiago el cardenal arzobispo de esta diócesis que se halla en Madrid.

Los que mueren:

En Santiago, D.ª Manuela de la Campa y Guardado, viuda de Rapariz.

En Ribadavia, el fotógrafo D. Serafin Rodríguez.

En Vistahermosa, Orense, D. Juan Pascual y Ortega, licenciado en Sagrada teología y propietario de la residencia que allí tienen los frailes franciscanos.

EL FERROL

Mayo, 15.

El «Río de la Plata» A consecuencia del temporal reinante arribó a las once de la mañana de ayer a este puerto el crucero Río de la Plata, que en la mañana del día anterior había salido de aquí con rumbo a Cádiz.

El Plata navegó unas veintiséis horas sin novedad.

En cuanto amaine el tiempo se hará nuevamente a la mar.

El ferrocarril a Betanzos

Estuvieron ayer en esta ciudad los contratistas de las obras del ferrocarril de Ferrol a Betanzos Sres. Mauri y Perelló, con objeto de adquirir algunos datos.

Actívense las obras que se vienen realizando en la trinchera del Convento, situado en el Puntal (N. da).

Procedése allí a unir el terraplén de la vía con el puente, obra única que falta para que en el citado sitio quede terminada la esplanación.

Para quedar en definitiva hechas las obras de la esplanación, falta la unión de un terraplén en Puente deume, trabajos que en breve darán comienzo, pues vienen desplegándose gran actividad en los mismos.

Calculan los contratistas que a fines del corriente año quedarán por completo terminadas las obras de referencia, pudiendo para entonces proceder al tendido de la vía.

Para tratar de la terminación de tan ansiado ferrocarril, el diputado por Ferrol, Sr. Mille, celebró una conferencia con el presidente del Consejo de ministros y con el Sr. González Besada.

Dos consejos de guerra

Hoy se celebrarán en la Capitanía general de este Departamento dos Consejos de guerra para ver y fallar las causas instruidas contra Modesto Muños, cabo de mar, por el delito de haber quedado en tierra al zarpar el buque donde estaba embarcado, y contra el marinero Juan Delgado Gallardo, por hurto.

Fiesta nacional

Por la Capitanía general se circularon las órdenes en el Departamento declarando fiesta nacional pasado mañana, con motivo de ser cumpleaños de S. M. el rey D. Alfonso XIII.

Habría recepción en palacio, recibiendo Corte el vicealmirante de la Armada, Sr. Cervera.

Asistirán cuantos generales de Marina y del Ejército aquí residen, los jefes de cuerpo, comandantes de buques, los alumnos de la Escuela Naval y el Ayuntamiento.

Torpederos rusos

Se asegura que muy en breve visitará este puerto una división de torpederos rusos.

Un crimen

Según noticias recibidas en esta ciudad, anteayer se cometió un crimen en Cedeira. Dicese que la víctima fué un honrado vecino llegado recientemente de Cuba, y el agresor, asegúrase que es un vecino de Valdoñido.

EL CORRESPONSAL.

Mejoras para Marín

Por la Liga popular de Marín fué sometido a la aprobación de la Cámara de Comercio de Pontevedra un plan de mejoras para aquella villa, que se propone gestionar con todo interés.

Entre los proyectos enumerados y que conviene activar, figura el referente al estudio de un ferrocarril, arrancando de Marín, que siga por Pontevedra, en línea lo más recta posible a Laña para terminar en Lugo.

Para este proyecto podrían utilizarse los estudios del ferrocarril económico de Pontevedra a Sarria, con lo que quedarían variados el proyecto y el trazado primitivos.

TRIBUNALES

Sumarios Ingresados en la Sección de Gobierno de esta Audiencia el día 15 de Mayo de 1907. - Coruña: sobre lesiones a Felipe Chas Ríos. - Carballo: sobre estafa a los herederos de D. Antonio Lozano.

Señalamientos para el día 16 de Mayo de 1907. - SALA DE LO CIVIL. - Santiago: D. Santiago Ameyro Fernández con D.ª Dolores Garaboa Linares, sobre oposición a un embargo preventivo. Licenciado Ozores. - Coruña: D. Marcelino Raposo Sánchez con D.ª Matías Zabaleta Arregui, sobre reclamación de indemnización por accidente del trabajo. Licenciados Correal y Vilas.

ADUJENCIA PROVINCIAL. - Sección primera. - Ortigueira: contra Julio Ferreiro Rey, por lesiones. Licenciado Ozores. - Sección segunda. - Santiago: contra Amador Quintans Freán y otro, por robo. Licenciados Casás y Pedreira.

Esta causa se verá ante el jurado.

En el pleito seguido en el juzgado de Celanova por D. Félix Fernández y González contra D. Francisco Montes Samiza, sobre cumplimiento de un contrato, confirmó la sentencia apelada por la que se desestima la excepción dilatoria de falta de personalidad en el demandado y se absuelve de la demanda al demandado con imposición de costas al actor D. Félix Fernández.

Se han concedido tres meses de licencia al escribano de Orense D. José Otero Galvino, y otros tres al de Carballo D. Emilio Carrascosa Ortega.

UN BANQUETE

Se celebró anoche en la Sala Calvel, organizado por numerosos condiscipulos y amigos del joven D. Francisco Fariña, que recientemente ostentó la representación de aquel centro en el torneo nacional de esgrima celebrado en Madrid, obteniendo un brillante triunfo.

Los comensales eran próximamente sesenta, agrupados en torno de una mesa adornada con gusto y sencillez.

Nos parece innecesario decir, tratándose de una reunión de gente joven, que durante el acto reinó franca cordialidad y alegría.

Al descorcharse el champagne hablaron el presidente del Club deportivo Sr. Cornide, el maestro Calvel, D. Ventura Nóvoa y el padre del festejado, Sr. Fariña.

En todos los discursos, breves y elocuentes, se encomió entusiásticamente la labor del joven alumno, que mereció dos recompensas midiendo sus armas con afamados esgrimidores, y se hicieron votos por el florecimiento de la Sala Calvel, gracias a la cual ha quedado la Coruña a tan grande altura en la Corte.

Resumió los brindis el notable esgrimista en uno muy sentido, dando gracias a todos los concurrentes y exhortando a sus condiscipulos a que perseveren en el estudio para elevar el nombre de esta región al nivel que le corresponde.

Terminó brindando por sus profesores, por el maestro Calvel, por La Coruña y por Galicia, recibiendo al final de su discurso una calorosa salva de aplausos y numerosos abrazos.

El banquete terminó con vivas a La Coruña y a España, dados en medio del mayor entusiasmo.

El menú, espléndidamente servido. Unimos nuestra felicitación a las muchas que lleva recibidas estos días el joven señor Fariña.

EL PUERTO

Entraron ayer los vapores Turia, de Liverpool, con carga general; Rafalea, de Puente deume, y el balandro L'Ogre, de Camaret, en lastre.

Fueron despachados: el Turia y la Rafalea, para Vigo, con carga general y en lastre, respectivamente.

Del vapor Turia fueron alijados en este puerto 45 fardos de bacalao, 550 sacos de maíz, 20 rollos de cables de alambre, 2 fardos de redes de algodón, 3 cajas de limas, 4 cajas de tejidos de algodón, 13 cascos de manta de cerdo, 18 barriles de sebo, 64 bultos de ferreteria, 20 atados de palas de hierro, 15 rollos de cuerdas, 73 cajas de botellas de vidrio, 108 cajas de chapas de hierro, 30 cajas de hojalata, 99 planchas de hierro y 4 bultos de cadenas de hierro.

Ayer entró de arribada en nuestro puerto el vapor italiano Thomas Melville, con objeto de reparar un tubo del condensador de la máquina que le rompió en la travesía de Hamburgo a Génova.

Perteneció este barco a la casa de D. Angelo Paroli, y fué adquirido para sustituir al Angelo Padre, que hace poco tiempo estuvo en la Coruña.

costumbres parisienses, nunca hubiera creído, caballero, que fuese en este sitio donde se pidieran explicaciones.

—Sin embargo, dijo Alberto, cuando las personas se guardan hasta el punto de que no se las puede ver, bajo el pretexto de que están en el baño, en la mesa ó en la cama, preciso es dirigirse a ellas donde quiera que se las encuentre.

—No es difícil encontrarme a mí,—repuso Monte-Cristo,—pues si no me engaña mi memoria, ayer mismo estuvisteis en mi casa.

—Ayer, caballero,—repuso el joven, que iba por instantes perdiendo la cabeza,—estuve en vuestra casa, porque no sabía quien érais.

Y al pronunciar estas palabras, había Alberto alzado la voz de modo que pudieran oírse, así las personas de los palcos inmediatos como las que pasaban por el corredor.

Con efecto, las de los palcos volvieron la cabeza, y las que pasaban se pararon detrás de Beauchamp y Chateau-Renaud al ruido de esta disputa.

—¿De dónde salís, caballero?—le preguntó Monte-Cristo sin la menor emoción.

—Me parece que no estais en vuestro juicio.

—Siempre tendré juicio bastante,—dijo furioso el joven,—si comprendo vuestras perficias y logro hacerlos comprender que quiero vengarlas.

—Yo soy el que no os comprende, caballero,—respondió Monte-Cristo,—ya que os comprendiese, siempre sería vuestro proceder un desatado. Aquí estoy en mi

Hoy se hará de nuevo a la mar con rumbo a Génova, después de reparada la avería.

Mejoras para Marín

Por la Liga popular de Marín fué sometido a la aprobación de la Cámara de Comercio de Pontevedra un plan de mejoras para aquella villa, que se propone gestionar con todo interés.

Entre los proyectos enumerados y que conviene activar, figura el referente al estudio de un ferrocarril, arrancando de Marín, que siga por Pontevedra, en línea lo más recta posible a Laña para terminar en Lugo.

Para este proyecto podrían utilizarse los estudios del ferrocarril económico de Pontevedra a Sarria, con lo que quedarían variados el proyecto y el trazado primitivos.

TRIBUNALES

Sumarios Ingresados en la Sección de Gobierno de esta Audiencia el día 15 de Mayo de 1907. - Coruña: sobre lesiones a Felipe Chas Ríos. - Carballo: sobre estafa a los herederos de D. Antonio Lozano.

Señalamientos para el día 16 de Mayo de 1907. - SALA DE LO CIVIL. - Santiago: D. Santiago Ameyro Fernández con D.ª Dolores Garaboa Linares, sobre oposición a un embargo preventivo. Licenciado Ozores. - Coruña: D. Marcelino Raposo Sánchez con D.ª Matías Zabaleta Arregui, sobre reclamación de indemnización por accidente del trabajo. Licenciados Correal y Vilas.

ADUJENCIA PROVINCIAL. - Sección primera. - Ortigueira: contra Julio Ferreiro Rey, por lesiones. Licenciado Ozores. - Sección segunda. - Santiago: contra Amador Quintans Freán y otro, por robo. Licenciados Casás y Pedreira.

Esta causa se verá ante el jurado.

En el pleito seguido en el juzgado de Celanova por D. Félix Fernández y González contra D. Francisco Montes Samiza, sobre cumplimiento de un contrato, confirmó la sentencia apelada por la que se desestima la excepción dilatoria de falta de personalidad en el demandado y se absuelve de la demanda al demandado con imposición de costas al actor D. Félix Fernández.

Se han concedido tres meses de licencia al escribano de Orense D. José Otero Galvino, y otros tres al de Carballo D. Emilio Carrascosa Ortega.

Pabellón Lino

La lluvia no es obstáculo para que la gente se divierta, y como el único sitio en que puede hacerlo es el teatro de la zona del puerto, á él acude en crecido número, ávida de reír con los chistes de Vital Aza ó de emocionarse con los dramas de Echegaray.

Perceito y De mala raza fueron las obras puestas ayer en escena y a ambas asistió bastante público.

Los artistas hicieron cuanto humanamente les fué posible para agradar a la concurrencia, y ésta premió su esfuerzo con aplausos largos.

Uno de estos días nos ofrecerá la compañía de Hompanera una novedad: Daniel, la aplaudida producción de Dicenta, estrenada recientemente en Madrid con éxito ruidoso.

Trátese de traer al autor á presenciar el estreno. Ayer se le telegrafió con tal objeto.

Para poner la obra con toda propiedad se están pintando dos decoraciones que llamarán la atención.

La representación de Daniel será un acontecimiento teatral.

Crónica general

El buque mayor del mundo Lo es el paquebot inglés Mauriltania, construido hace pocos meses. Mide 239 metros de largo, 26 de ancho y 18 de profundidad. Su desplazamiento es de 43.000 toneladas, y alcanza una velocidad de 25 nudos y medio (47 kilómetros por hora). La fuerza motriz, obtenida por poderosas turbinas de vapor, es de 65.000 caballos.

Antes de la botadura de este paquebot, el orgullo de poseer el buque mayor lo correspondía á Alemania, que poseía el Kaisar Wilhelm II, cuyas dimensiones eran de 215 metros de largo, 22 de anchura y 16 de profundidad, con una velocidad de 24 nudos y una fuerza motriz de 40.000 caballos.

Actualmente se está construyendo otro paquebot de igual tipo que el Mauriltania; es el Lusitania, cuya botadura se efectuará en breve.

El Mauriltania puede albergar 2.300 pasajeros, tiene 175 compartimentos alumbrados por 5.000 lámparas eléctricas. Las chimeneas alcanzan una altura de 51 metros, y sus bocas son tan grandes que por ellas puede pasar un tranvía. El coste del mismo se calcula en 33 millones de francos.

Propinas cuantiosas

Cuando damos diez ó quince céntimos de propina, seguramente no pensamos en la enorme suma que estos céntimos contribuyen á

formar. Solamente en París—según cálculos hechos por una revista francesa,—las propinas ascienden diariamente á 280.000 francos, lo cual representa anualmente una cantidad de más de cien millones de francos.

Las propinas regias suelen ser, naturalmente, las más cuantiosas. Eduardo VII de Inglaterra, cuando va á pasar algún día de recreo en alguna finca de sus amigos, acostumbra á dejar 5.000 francos para los criados y 8.000 cuando la servidumbre es numerosa.

Cuando va á visitar á algún otro soberano, la cantidad es de 25.000 francos, pues así lo hizo cuando fué á visitar al Emperador de Austria y cuando estuvo en Berlín para asistir á los funerales de la Emperatriz Federica.

Esta misma cantidad dejó el emperador Guillermo II cuando fué á Londres á los funerales de la reina Victoria. Y en aquella ocasión el zar, que es el soberano más espléndido, dió para la servidumbre del Palacio Real un cheque de 75.000 francos.

El color del agua

Ya convienen los sabios, no sin haberlo disputado hasta la saciedad, que el agua físicamente pura y vista en masa, es azul celeste; el mismo color que toma también la luz blanca del sol al ser absorbida por el agua.

Esta coloración no se debe á la pureza «química» del líquido, puesto que el agua del mar es azul y contiene gran parte de sales en disolución.

La experiencia de Forel demuestra que esas materias en disolución serían la causa preponderante de la modificación del color sobre la cual actúan también las sustancias suspendidas en el aire, el matiz del fondo y el reflejo del cielo y de las orillas.

Así el agua azul es bastante rara en la naturaleza, es tanto, que muchos mares, lagos y estanques grandes, dan una coloración de tono verde.

El agua reconocida hoy por la más azul es la del mar de Saagazo, entre las islas de Cabo Verde y las Antillas; las costas francesas y en torno de Capri (Italia), es mucho más azul que la de los lagos Kandersberg y Molla, en Suiza.

El descubrimiento reciente en este punto es el del profesor Spring, comunicado á la Academia de Ciencias de Bruselas sobre la relación que existe entre el color del agua y su grado de pureza.

El agua pura que contenga una millonésima sólo de hidrato férrico, parece obscura cuando alcanza en masa una profundidad de más de seis metros; si tiene una diezmillonésima, parece verde, y una veintemillonésima la hace parecer azul; la cuarentamillonésima, parte de «humus» en disolución la priva del color azul en absoluto.

Por último, á juicio de este sabio, los compuestos cálcicos influyen sobre la coloración, porque eliminan los compuestos férricos y mantillosos hasta llegar á un cierto grado de equilibrio.

Crónica local

En la mañana de ayer contrajo matrimonio en la parroquia de San Jorge nuestro distinguido amigo el joven profesor del Instituto general y técnico, D. José Seijo Rubio, con la bellísima señorita doña Isabel Pérez Cepeda. Bendijo la unión el sochantre de la Colegiata, don Antonio R. Fernández, y apadrinaron á los desposados el padre de la novia, D. José Pérez y la hermana del novio la señora Pilar Seijo Rubio.

Con tal ocasión recibieron los novios multitud de regalos de sus amigos. El nuevo matrimonio salió á pasar la luna de miel á su casa Oleiros.

Muchas felicidades le deseamos á la feliz pareja.

Los Sres. Valcárcel (D. Antonio), Pérez Deldán y Paredes (D. Alberto), han obtenido los números 2, 33 y 35, respectivamente, en las oposiciones de la Tabacalera. Por tan brillante éxito felicitamos, á la par que á los agraciados, á su competente profesor nuestro particular amigo D. Francisco Catoyra.

Ayer ingresó en el cárcel para sufrir una quincena de arresto, el carterista José Medina Blanco.

Por falta de suficiente número de vocales no pudo celebrarse sesión ayer la Junta provincial de Beneficencia.

Solicitó D. Antonio de la Riva Inclán la devolución del depósito que constituyó como contratista que ha sido del suministro de víveres y ropas á los establecimientos provinciales de Beneficencia de Santiago durante el año de 1906.

Ha presentado D. Claudio Yáñez Cendón una solicitud de registro de 66 pertenencias de mineral de pirita arsenical con el título de Lourdes, situadas en el término municipal de Aranga.

El gobernador civil multó con 15 pesetas á Ramiro López Fernández, vecino de Santa Susana, en Santiago, por usar armas sin licencia.

En la mañana de ayer ingresó en el cárcel, á disposición del Juzgado, Aquilino Eugenio Rey alias Baulero, complicado en la agresión al inspector de vigilancia Sr. Mariñas, que oportunamente hemos dado cuenta.

Se ha enviado á Informe de la Comisión provincial el expediente producido por D. Eduar-

do Fernández Lois contra el acuerdo del Ayuntamiento de Trazo que nombró médico municipal á D. Joaquín Castro Amor.

Ha sido nombrado médico del balneario de Carballo, D. Antonio Rodríguez Rouco.

Con motivo de ser el cumpleaños del rey D. Alfonso XIII, mañana á las doce habrá recepción en el palacio de la Capitana general.

El alcalde de Valdoñido comunicó ayer al gobernador civil que ha sido desestimado el recurso de alzada interpuesto por D. José Vergara contra el nombramiento de médico titular de aquel distrito, hecho á favor de don José Casás.

Ha sido aprobado por el gobernador civil el reglamento de la sociedad de socorros mútuos La Fraternidad.

En la fiesta que en honor á Santa Lucía se celebró el día 10 del corriente en Cedeira, se resultando herido de arma de fuego en el costado derecho Manuel Bouza Piñón.

La guardia civil de aquel puesto detuvo al autor del disparo, Constantino Rodríguez, de 17 años, vecino de la parroquia de Casares, el cual fué puesto á disposición del Juzgado de Ortigueira.

Los días 28 y 29 del corriente se celebrarán en las oficinas del distrito forestal de Pontevedra-Coruña los exámenes de los aspirantes á las plazas vacantes de peones guardas y sobreguardas de montes.

El tesorerero de Hacienda de esta provincia, D. Braulio Santamarina, nos participa á medio de atento B. L. M. haberse hecho cargo de su destino, en el que se nos ofrece para cuantos asuntos se relacionan con el servicio público.

Correspondemos al saludo del nuevo funcionario y al ofrecimiento que nos hace.

Se ha dispuesto que los días 16, 18 y 25 del corriente asistan fuerzas de la guardia civil á la Audiencia para mantener el orden en los juicios orales que allí se celebrarán.

El alcalde de Camariñas pide al gobernador que le envíe guardia civil para mantener el orden en la romería del Espíritu Santo que el próximo día 20 se celebrará en aquella parroquia.

Según habíamos anunciado, el capitán general Sr. González Parrado dió principio ayer á la revista de inspección del personal y material del regimiento de Isabel la Católica.

Se presentó á este fin en el cuartel que ocupan dichas fuerzas á las nueve de la mañana, acompañándole el comandante D. Ramón Molina Couceiro, como secretario, y un capitán como auxiliar.

Continuó la revista por la tarde, y hoy se dará por terminada.

El Sr. González Parrado revisará todos los cuerpos activos de la región y las diferentes unidades de la Coruña y Ferrol.

El general jefe de la división Sr. Barraquer pasará revista á todas las unidades de reserva de la región, acompañándole el comandante D. Jesús Frutos y el capitán D. Salvador Castro Somoza, en calidad de secretario y auxiliar, respectivamente.

Por el gobernador civil se ha concedido licencia de uso de armas á los vigilantes de las obras del puerto.

En el mercado celebrado ayer en el Campo de la Leña se cotizó el ferrado de habichuela á 6'75 pesetas y el de maíz á 4'25.

Hállase algo mejorado de la enfermedad que viene padeciendo, nuestro amigo el joven pintor D. José Gómez Naya.

De todas formas deseamos su pronto y total restablecimiento.

Por blasfemo ha sido detenido por la guardia municipal Jesús Galán Fernández. Fué conducido á la inspección de vigilancia á disposición del gobernador civil.

Por la Comisión provincial ha sido aprobada la certificación de acopios para la conservación de la carretera provincial de Rianjo á Burelos que importa 4.487 pesetas, y de la que fué contratista D. Ramón Fernández García.

El Banco Español de Crédito se dedica á todas las operaciones de Banca y Bolsa.

Los mejores anteojos son los de roca de precisión periscopicos porque son los únicos que conservan y mejoran la vista. Los vende el acreditado óptico de Madrid D. Juan Dibosc en esta población, Real, 24, Diamantes Americanos.

¿Regalo más selecto para una joven? ¿Imperdible de oro? ¿Pulsera de brillantes? ¿Un magnífico sombrero?... ¡No! El mejor regalo, para una señorita, es un frasco de Licor del Polo.

El Vermouth CINZANO de Torino, es siempre igual en clase y aroma.

Peluquería de González, Real, 26

Reglamento y tarifas de la Contribución Industrial, aprobadas por Real orden de 15 de Julio de 1906, á 250 pesetas. - Papelería Lombardero, Real 6.

FOLLETON de EL NOROESTE (319)

ALEJANDRO DUMAS

El Conde de Monte-Cristo

SEGUNDA PARTE

rante todo el primer acto, parecía que se empeñase en permanecer cerrado.

Por último, cuando Alberto consultaba su reloj por centésima vez al principio del acto segundo, abrióse la puerta del palco, y Monte-Cristo, vestido de negro, vino á apoyarse en la barandilla para mirar al patio.

Morrel le acompañaba, buscando con los ojos á su hermana y á su cuñado.

Apercibiélos al fin en un palco segundo, y les hizo una seña.

Al dirigir el conde su mirada circular al patio, distinguió una cabeza pálida y unos ojos chispeantes, que no parecía sino que se empeñasen en llamarle la atención.

Fácilmente reconoció á Alberto; pero la expresión de su alterada fisonomía fué sin duda causa de que hiciera como si no le hubiera visto.

Sin ningún síntoma que revelase su pensamiento secreto, se sentó; y sacando los gemelos del estuche, se puso á mirar del otro lado.

Pero aunque aparentaba no verle, el conde no perdía de vista á Alberto.

Telegramas

De política

Actitud de D. Carlos

MADRID 15 (10'40 h.)

Afirmase en Roma que D. Carlos de Borbón no reproducirá por ahora sus pretensiones al trono y que se abstendrá de toda protesta con motivo del nacimiento del príncipe de Asturias.

Los solidarios y los liberales

MADRID 15 (10'45 h.)

Insístese en afirmar que los solidarios dirán graves cargos a los liberales para obligarles a que salgan de la abstención.

Protesta de Barrio y Mier

MADRID 15 (10'45 h.)

Es objeto de grandes comentarios una declaración hecha por el Sr. Barrio y Mier protestando contra el calificativo de solidarios que se aplica a algunos carlistas.

Despachando con el rey

MADRID 15 (13'10 h.)

Esta mañana estuvo el Sr. Maura en Palacio, despachando con el rey. Informó del resultado de las sesiones de las Cámaras. También el general Ferrándiz despachó con el monarca.

La abstención.—Pidiendo a Moret que desista

MADRID 15 (16'15 h.)

El tema político continúa siendo la abstención de los liberales. Muchos diputados y senadores en sus conversaciones con el Sr. Moret le inducen a que abandone la abstención. El Sr. Moret contestales que esta actitud la determinaron quienes ahora se muestran arrepentidos. Entiendo que sería ridículo apresurar los sucesos. Opina que se debe esperar a que las circunstancias les coloquen en situación más favorable.

Comentarios sobre la abstención.—Con qué se conformarán los liberales

MADRID 15 (19 h.)

En los círculos políticos sigue comentándose la abstención de los liberales. Dáñese soluciones para todos los gustos. Sácase partido de que el Sr. Lacierva haya estado toda la mañana encerrado con el jefe de personal del ministerio. A pesar de esto, los mauristas siguen afirmando que nada ocurrirá, pues ningún indicio hay que lo pruebe. Los liberales aseguran que cesará la abstención dimitiendo el Sr. Lacierva después de constituido el Congreso.

Maura y los solidarios

MADRID 15 (19 h.)

Los diputados solidarios niegan que el señor Maura les haya hecho promesas concretas. El único que les dijo fué que en los proyectos de administración local, de la justicia municipal y reforma del procedimiento electoral entran muchas de las aspiraciones de los solidarios.

Mitins de los liberales

MADRID 15 (19 h.)

Los liberales preparan algunos mitins en provincias. Comenzarán cuando termine la discusión del mensaje de la Corona.

Conferencias

MADRID 15 (19 h.)

Hoy celebró el Sr. Moret varias conferencias con diversos personajes. Ignórase que habrán tratado.

La vacante de almirante

MADRID 15 (19'30 h.)

Mañana aparecerá en el diario oficial del Ministerio de Marina una disposición suspendiendo la provisión de la vacante de almirante de la armada.

La minoría solidaria

MADRID 15 (19 h.)

En una de las sesiones del Congreso reunieron los diputados solidarios para comenzar el estudio del mensaje. Ocupáronse también de las actas.

Declaraciones de Montero

MADRID 15 (19'30 h.)

El Sr. Montero dijo hoy a los periodistas que sea cual fuere la solución que haya de darse al acuerdo de la abstención, seguirá la suerte del Sr. Moret, como único medio de probar la falsedad de las envidias que le suponen inspirador de aquel acuerdo. Añadió que siempre reconocerá la jefatura del Sr. Moret, por ser la única posible dentro del partido.

Los nombramientos de jueces

MADRID 15 (19'15 h.)

El decreto suspendiendo los nombramientos de jueces no se publicará hasta después de la presentación a las Cortes del proyecto sobre la justicia municipal.

Las elecciones municipales

MADRID 15 (19'50 h.)

Proyéctase suspender las elecciones de concejales y los nombramientos de jueces municipales. Dicese que en el decreto autorizando la presentación a las Cortes del proyecto de administración local, se incluirá la suspensión de dichas elecciones.

Del Vaticano

Por el natalicio del príncipe de Asturias MADRID 15 (10'40 h.) El viernes se cantará en la iglesia española de Monserrat un Te Deum en acción de gracias por el nacimiento del príncipe de Asturias. Oficiará el cardenal Merry del Val. B. cardenal Casañas.—Un encargo del Papa MADRID 15 (10'45 h.) Pío X recibió hoy en audiencia de despedida al cardenal Casañas, a quien encargó que diese sus parabienes a los reyes Alfonso y Victoria por el nacimiento del heredero.

Jubileo del Papa

MADRID 15 (10'45 h.)

El día 18 de Noviembre comenzarán las fiestas del jubileo del Papa, que durará un año. Dicese que el rey de España le regalará un trono de maderas preciosas con incrustaciones de oro y pedrería.

La "Gaceta"

Disposiciones de interés general

MADRID 15 (11'30 h.)

Publica hoy el diario oficial las siguientes: Anunciando que han ocurrido varios casos de peste bubónica en Bahredo, golfo pérsico, seguidos de defunción.

Los decretos firmados ayer por el rey.

Varias noticias

Un suicidio

MADRID 15 (22'30 h.)

Entre un padre y un hijo que se hallaban en el balcón de la casa número 219 de la calle de Fuencarral, suscitóse una disputa sobre si un transeunte era músico ó militar. La discusión agrióse en términos tales que el hijo se retiró á su alcoba suicidándose.

Hundimiento de una casa

MADRID 15 (22'30 h.)

En la calle de Santana, de Málaga, se hundió el techo de una casa, cayendo sobre los vecinos que se hallaban en la cocina. Cinco resultaron gravemente heridos. La casa estaba denunciada como ruinosa desde hace tiempo.

Barco holandés

MADRID 16 (0'15 h.)

Hoy salió de Mahón para Argel el crucero holandés Frenland. Los marinos holandeses y españoles fraternizaron y jugaron al foot ball.

Firma del rey

De Guerra

MADRID 15 (19 h.)

Hoy firmó el rey los decretos siguientes: Concediendo el mando del regimiento de caballería de Villarrobledo, al coronel D. Andrés Brull.

Haciendo merced del hábito de la orden de Calatrava, al marqués de Taracena y á D. Manuel Márquez.

Aprobando el reglamento regulando la situación, sueldo y personalidad jurídica en el ejército, á los presuntos dementes. Concediendo cruces á dos generales extranjeros.

San Isidro

Llegada de forasteros.—Animación en la pradera

MADRID 15 (9'45 h.)

Reina gran animación con motivo de las fiestas de San Isidro. El tiempo está hermoso. Los trenes llegaron anoche y esta mañana atestados de forasteros. En la pradera de San Isidro es grande la animación. Multitud de forasteros visitaron la capilla de Palacio, las caballerizas y la armería real.

Tarde desahogada.—Las infantas en la pradera

MADRID 15 (19'30 h.)

La tarde está muy desahogada. En la pradera sigue la animación. Las infantas Isabel y la princesa de Asturias estuvieron allí, siendo muy aclamadas. Las vendedoras llenaron el coche de platos y otras baratijas.

De Marruecos

Tirantez de relaciones entre dos diplomáticos

MADRID 15 (22'30 h.)

Telegrafan de Tánger que se han agraviado de tal suerte las relaciones entre los embajadores de Francia y Alemania, que los dos se niegan el saludo é individualmente excusan su asistencia á las reuniones del cuerpo diplomático. En la última sesión halláronse frente á frente, sosteniendo un violento altercado. Témes que sobrevenga un conflicto entre ambos. El ministro de España pretendió convencerlos, pero no pudo conseguirlo.

Notas de Palacio

La infanta Teresa

MADRID 15 (13'10 h.)

Hállase restablecida la infanta Teresa.

El bautizo del heredero

MADRID 15 (13'10 h.)

Hácese preparativos para el bautizo del príncipe de Asturias. Tanto éste como la reina Victoria siguen en perfecto estado.

Los enviados extraordinarios

MADRID 15 (19 h.)

El viernes llegarán los enviados extraordinarios de Inglaterra, Alemania, Austria y Portugal para asistir, en representación de los soberanos, al bautizo del príncipe de Asturias.

Excursión al Escorial

MADRID 15 (19'30 h.)

El rey marchó al Escorial en automóvil acompañado de los príncipes Felipe y Alfonso.

La reina Cristina y la infanta Eulalia

MADRID 15 (19'45 h.)

Esta tarde pasearon por la Ciudad Lineal y por Chamartin, la reina Cristina y la infanta Eulalia.

Recepción de prelados

MADRID 15 (22'30 h.)

El viernes recibirá el rey en audiencia á todos los prelados que se hallan en Madrid. Hasta ahora son 35.

Uniforme para el rey

MADRID 15 (22'30 h.)

Asegúrase que el rey de Portugal envió á

D. Alfonso el uniforme de coronel del regimiento de Lusitania.

Extranjero

En el Parlamento francés

MADRID 15 (10'10 h.)

Han terminado en la Cámara francesa los debates sobre la conducta del Gobierno en el cumplimiento de la ley de cultos.

El jefe del Gobierno, Clemenceau, resumiendo el debate, explica la conducta del Gobierno, entre grandes aplausos de la Cámara.

Esta aprueba un voto de confianza al Gobierno, aprobando su conducta por 343 votos contra 210.

Nuevo dirigible

MADRID 16 (0'15 h.)

Dicen de París que Santos Dumont ha construido en Neuilly un globo de 21 metros de largo con un motor de 50 caballos.

Crece Dumont que alcanzará una velocidad de cien kilómetros por hora.

Consejo de ministros

Asuntos tratados

MADRID 15 (22'30 h.)

En el domicilio del Sr. Maura celebróse hoy el anunciado Consejo de ministros. Terminó á las nueve y media.

El Sr. Besada sometió á la aprobación de sus compañeros un decreto creando el Consejo de la producción nacional, que tendrá la misión de descentralizar y reorganizar los servicios de agricultura en Madrid y provincias, abarcando la enseñanza agrícola.

Ultimáronse los proyectos que habrán de someterse á la sanción de las Cortes.

El Sr. Osma leyó el resumen definitivo de los presupuestos.

El general Loño llevó varios expedientes de trámite. Los ministros afirman que nada trataron de política.

Espectáculos

PABELLÓN LINO.—Compañía dramática del Sr. Hompanera. Funciones para hoy.—A las ocho menos cuarto (sección doble), Bodas de plata, y á las diez menos cuarto (sección triple), La aldea de San Lorenzo.

NOTAS ÚTILES

Boletín religioso. Santos de hoy.—San Juan Nepomuceno. Santos de mañana.—San Pascual Bailón.

Registro civil. Día 15.—Nacimientos: ninguno. Defunciones: Manuela Buján Varela, 70 años (diarrea); Emilio López Castiella, 36 años (tuberculosis pulmonar); y Aurora Arce y Sánchez, 4 años (bronca neumónica).

Matrimonios: José Seño Rubio con Isabel Pérez, opoda. Tienes ascendentes. Correo, sale de la Coruña á las 7'30 mañana. Tránsito á Coruña, sale á las 8'30 ídem. Rápido, martes y sábados, á las 11'45 ídem. Tránsito á Betanzos, á las 4 tarde. Mixto á Madrid, á las 6'40 ídem.

Trenes descendentes. Mixto de Lugo, llega á las 10'23 mañana. Rápido, lunes y viernes, á las 12'50 ídem. Tránsito de Curtis, á las 3 tarde. Correo, á las 6 ídem. Tránsito de Betanzos, á las 8'23 ídem.

Servicio de correos. Entrada: Correo de Santiago á las 2 de Ferrol á las 10'45; de Coruña á las 11'15, exprés de Madrid, á las 11'30; mixto de Madrid, á las 10'45. Salida: Correo de Santiago, á las 8'30; de Ferrol, á las 14'30; de Coruña á las 19'30, exprés de Madrid á las 6'45 mixto para Madrid á las 17'55.

Horas de servicio en la oficina.—Lista, de 10 á 12'30 y de 10 á 12'30, carterías, de 10 á 11 para Santiago y Ferrol; de 15 á 17'30 para el correo mixto y línea de Coruña. Reclamaciones: de 10 á 12. Valores declarados: De 10 á 1225 admision y entrega, y de 15 á 17 admision solamente. Paquetes postales: De 10 á 12.

Aperturas: después de terminadas las operaciones de elección y distribución de la correspondencia llegada en cada correo, se entregará éste durante 15 minutos, terminando seguidamente este servicio. Salidas de carteros.—A las 8 y 12'15. Recogida de buzones: á las 10'30, 16'20 y 21.

OTRA.—La correspondencia oficial y pública deberá depositarse, la primera á mano en la oficina, y la segunda en el buzón de la misma lo más tarde diez minutos antes de las salidas de los correos.

Llegada y salida de coches. Salida de la Coruña.—Para Santiago: Ferrocarrilana 7'30 12'30 mañana y 6 tarde; competencia, 5'30 tarde día ría; para Coruña, á las 7'30 de la tarde; competencia á las 6 de la mañana en viaje alterno, y para Carballo, á las 2 de la mañana para Sada, 3 y 4 tarde. Llegada á la Coruña.—De Santiago: Ferrocarrilana, de 6'45 9 de la mañana y 6 4 de la tarde; competencia, 5'30 mañana, día ría; de Coruña, 10'30 de la mañana; competencia á las 6 de la tarde, alterna, de Sada, 9 4'30 de la mañana; de Carballo, 3'30 de la tarde.

Automóviles. Salida de la Coruña.—Para Santiago: á las 8'30 de la mañana (correo) de la calle de Francisco Marín. Llegada á la Coruña.—De Santiago: á las dos de la tarde (correo).

Imprenta de EL NOROESTE

Anuncios

La Sociedad Anónima «Aguas y Sales de Mediana de Aragón», ha puesto á la venta al ínfimo precio de 25 céntimos, la Cajita Ideal, conteniendo una abundante dosis de Sales purgantes.

Papel del Estado y VALORES PUBLICOS.—Operaciones en el Banco de España y Seguros de todas clases.—Corredor de número D. José Pan de Sorluque y Español. LA CORUÑA, Cantón Grande, 23.—ESCRITORIO DE D. EDUARDO GARCÍA DE DIOS.

Lauzeano Martínez y Hermano.—MARINA 17-baño.—jo.—Corredores de Comercio y Agentes de Negocios. Realizan cuantas operaciones se les confien inherentes á ambas profesiones. Habilitados de clases pasivas y tramitación de sus expedientes. Administradores de fincas. Compran Abonarés de Ultramar ó se encargan de su cobro. Intervención de operaciones en el Banco de España.

Almacenes de materiales de construcción y artículos de hidráulica, cales, yeso, teja plana, ladrillo hueco, piedras de afilar, azulejos, cañerías, herramientas de hierro esmaltado, waterclosets, urinarios, lavabos, bidets, etc. Ventas por mayor y menor.—Amenedo y Hermano, Estrella, 8.—La Coruña.

Curación de los niños Tos de los niños: Coqueluche, Catarro de los niños, etc., etc., se cura radicalmente con el Anticataral Rose Frasco, una peseta.—De venta en todas las farmacias, y en Ferrol, señora viuda de Barreiro é hijos y don José San Román. Depósitos en la Coruña, droguerías de los Sres. Vila y Bescansa.

UNA BOTELLA DE Cerveza Inglesa Marca T. Pilsener Beer



es la más saludable y refrescante de todas las bebidas. Cerveza marca T sobresale por su sabor, color, brillantez y calidades digestivas. Libre de todo exceso de gas y mezclas adulterantes. Favorece la digestión y beneficia la salud. Pídense en principales cafés y ultramarinos. Unico importador: EDGAR J. TURNER BILBAO

El COGNAC González Byass de Jerez y sus vinos Macharnudo González, Tío Pepe, Fino Viña A. B., Neclar, Soleira 1847 y Oportos de sus bodegas en dicho punto, lo venden todos los buenos establecimientos.

Consulta de la vista DOCTOR GRADAILLE. Cantón Grande, 13.-De 10 á 12 mañana.—Obreros, 12 mañana.

Fábrica de Gas y Electricidad Para mayor comodidad de sus abonados y del público en general que utiliza sus servicios, recibe avisos y encargos la portería de la casa número 65 de la calle Real.

Poliélmica Médico-Quirúrgica y de Enfermedades secretas.—LASTRES Especialista en las enfermedades propias de la mujer y secretas. Curas y tratamientos especiales para toda clase de enfermedades. Plaza de Lugo, 21 (frente al Mercado Da Guardia) Consulta de 9 á 12 y de 3 á 6

Consulta por correo enviando una libranza de 6 pesetas. LA CORUÑA

LA INYECCIÓN VER CURA en 36 horas la blefarografía y toda clase de flujos antiguos ó recientes resultado infalible del 99 por 100 de los casos. Frasco 3 pesetas. De venta en la Coruña: Farmacia Moderna, Castelar 18 y 20 y Central, San Andrés 119.

Regaliz Pectoral L.B. La Superioridad de esta pasta, sobre las otras pastillas, ha sido reconocida por todos los que han hecho uso de ella. PRECIO DE LA CAJA: 3 REAL ES. EN TODAS LAS FARMACIAS. Deseñáse la Marca L. B. en rojo, en la caja y en el envase. Fábrica en Bayona: L. LE BEUF.

Instituto Ferrán de Barcelona.—Representante Dr. García Fernández. Suero antidiabético, antitífico, antialcoólico, antituberculoso, etc. Vacunas (antirrábica, etc.) Medicamentos opoterápicos. Depósito: Farmacia Ismael Vidal Estrecha de San Andrés, 15 CORUÑA

Secretarías de Ayuntamiento.—Contestaciones Texto de D. Rufino Blanco, San Román, Sánchez Ocaña y otros. Consta de 20 cuadernos. Precio de la obra 20 pesetas. Se suscribe en la Papelería Lombartero, Real 6.

SIDOL es el mejor medio para limpiar metales. Se vende en la tienda de la Fábrica de Paraguas; Papelería García Ibarra; Casa Coviana, almacén de loza; Fernández y Torres, Cantón Grande 28; Domingo Cabrer, Orzán 156; Pastora Alonso, Linares Rivas 15; La Tacita de Plata, Galera 55; Ruiz de Velasco y Ponte, Cantón Pequeño; Vicente Nieto, Bailén 4; Nemesio Montoya, Cartuchos 16; Central y Sucesores de la Cooperativa Militar y Civil. Precio de los botes en todas partes: 75, 50, 30 y 25 céntimos, según tamaño. Para pedidos dirigirse á los Sres. Castro y García, Fábrica de Paraguas, Real 20.

Aguas de Fuente Nueva de Verín Sin rival en los padecimientos del aparato urinario, mal de piedra, gota, estómago é hígado. Fuertemente alcalinas y litínicas. Insustituibles como aguas de mesa. De venta en las boticas y droguerías. En Coruña: droguerías y boticas de los Sucesores de J. Villar, Bescansa é Hijos, Gumersindo Pardo Reguera y Fermín Casares.

Pídanse los Productos VICHY-ÉTAT no fiarse de imitaciones: SAL VICHY-ÉTAT en cajas de 50, 25 y 10 paquetes á la dosis de un litro. COMPRIMIDOS VICHY-ÉTAT efervescentes en frascos. PASTILLAS VICHY-ÉTAT en cajas metálicas preclavadas y selladas. Véndense en todas las Farmacias y Droguerías. MARCA DE GARANTIA

Gran fábrica y taller de mármoles de Pernas y Hermanos Panteones, lápidas, cruces, pilas y todo lo concerniente al ramo

Dr. F. PAZ AMADO Médico especialista en las enfermedades de la boca y dientes, ex-interno del Hospital de Santiago, ex-alumno de la Escuela Especial de Odontología del Colegio de San Carlos de Madrid. LINARES RIVAS, 9, PRINCIPAL-DERECHA Se hacen toda clase de operaciones en la BOCA y DIENTES. Especialidad en la colocación de toda clase de APARATOS PROTÉSICOS y en EXTRACCIONES por medio del SOMOFORMO. Consultas y operaciones, de nueve de la mañana en adelante. Idem gratis, de ocho á nueve.

EL NOROESTE Director-proprietario D. José Lombardero Es el periódico de mayor circulación en la Coruña LA CORUÑA Información telegráfica completa

En los talleres de este periódico se confeccionan toda clase de trabajos concernientes al arte de imprimir: facturas, membretos, cartas y sobres comerciales, tarjetas, etc., etc. También se editan folletos, revistas y periódicos. Se admiten toda clase de anuncios y esquelas de defunción hasta las cuatro de la madrugada.

PRONTIUD, ESMERO Y ECONOMIA

Servicios de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA

Los vapores que prestarán los servicios durante los meses de Febrero y Marzo, salen con las siguientes salidas:

LINEA DE CUBA Y MÉJICO. - El día 17 de Mayo saldrá de Bilbao, el 20 de Santander el 21 de La Coruña el vapor Reina María Cristina

Manuel Calvo

Suenos Aires

Isla de Panay

León XIII

Manuel L. Villaverde

San Francisco

San Fernando P60

Avisos importantes

Magnesia aerada antibiliosa

Insalada en 1830 y perfeccionada en 1880 LICENCIADO Juan José Marquez

LA COMPETIDORA

Compañía General Trasatlántica

Vapores correos franceses

VIAJES RAPIDOS PARA LA HABANA Y VERACRUZ

La Navarre el 23 de Mayo

ABBE GIBERT

Y Grajeas de Gibert

AFECCIONES SIFILITICAS VICIOS DE LA SANGRE

Houlder Line

Compañía de vapores correos inglesas

Linea del Rio de La Plata

Beacon Grange el 28 de Mayo

Royston Grange el 26 de Junio

Café nervino medicinal del Dr. Morales

En la Coruña, farmacia de los Sucesores de J. Villar.

PURGEN PURGANTE IDEAL el más eficaz y suave de los purgantes

LOS NIÑOS Y LAS PERSONAS DE MAS DELICADO PALADAR LO TOMAN CON GUSTO

ABONOS QUIMICOS SUPERFOSFATO-NITRATO-SULFATO AMONICO

HISTOGENO LLOPIS

MANANTIAL CABREIROA-VERIN

Viuda de H. Hervada

MUEBLES

Imágenes religiosas

AURORA

Compañía Anónima de Seguros - Bilbao

Compañía de Vapores Correos

Mala Real Inglesa

Solución Benedicto

Croscotal

Zuid-Amerika Lyun Amsterdam

MALA REAL HOLANDESA

Amstelland el 11 de Junio

VIAJES RAPIDOS

Para Talcahuano y Valparaiso (Chile)

Roa Viejo de Cuba

Las mejores semillas de

Se venden en

En esta Imprenta se hacen toda clase de trabajos tipográficos

Norddeutscher Lloyd

VIAJES RAPIDOS

Para Talcahuano y Valparaiso (Chile)

Roa Viejo de Cuba

Las mejores semillas de

Se venden en

En esta Imprenta se hacen toda clase de trabajos tipográficos

EL RABIOSO DOLOR de muelas cariadas

el Aibaf Serdna

Monte Benéfico

La Zurcidora Mecánica

LAUREANO FRANCO

REAL, 2

GRAN SALDO DE PAÑERÍA

REAL 2

Sobres comerciales a 8 ctas.

Compañía General Trasatlántica

Vapores-correos

Hamburg - Sudamerikanische

The Pacific Steam

Hamburg - Sudamerikanische

Lamport & Holt Line

Hamburg - Sudamerikanische

Hamburg - Sudamerikanische

Lloyd Norte Alemán de Bremen

Hamburg - Sudamerikanische

Hamburg - Sudamerikanische